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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO RIO DE JANEIRO
INSTITUTO DE CIÊNCIAS BIOLÓGICAS E DA SAÚDE

ATA Nº 5164 / 2022 - ICBS (12.28.01.22)

Nº do Protocolo: 23083.067864/2022-58
Seropédica-RJ, 03 de novembro de 2022.

Aos vinte e sete dias do mês de outubro de dois mil e vinte e dois, às dez horas e trinta e sete minutos,
reuniu-se o Conselho de Unidade do Instituto de Ciências Biológicas e da Saúde (ICBS) da Universidade
Federal Rural do Rio de Janeiro (UFRRJ), em sessão extraordinária, realizada presencialmente na sala 34 do
prédio principal do Instituto de Ciências Biológicas e da Saúde (ICBS), sob a Presidência da Senhora Vice-
diretora em exercício, professora Alba Cenélia Matos da Silva, conforme convocação de 26 de outubro de
2022, com a seguinte pauta:

1. Informes; 2.Progressão funcional Processo Nº 23083.044610/2022-61, docente Andre Luiz
da Silva Mendes, Departamento de Anatomia Animal e Humana (DAAH), nível D3 para o nível D4
da classe de Professor Associado; 3.Progressão funcional Processo Nº 23083.037980/2022-42,
docente Fabrício Duarte de Almeida, DAAH, nível C2 para o nível C3 da classe de Professor
Adjunto; 4.Progressão funcional Processo Nº 23083.036489/2022-02, docente Rafael Ribeiro
Pimentel, Departamento de Botânica (DBOT), nível C1 para o nível C2 da classe de Professor
Adjunto; 5.Progressão funcional Processo Nº 23083.040881/2022-48, docente Ivo Abraão
Araújo da Silva, DBOT, nível C2 para o nível C3 da classe de Professor Adjunto; 6.Solicitação de
horário especial, Processo Nº 23083.060286/2022-29, da servidora Ana Carolina dos Anjos
Santos, compreendendo o período de 03/10/2022 a 30/04/2025; 7.Criação da disciplina
Manejo de Pragas Florestais, Processo Nº 23083.061622/2022-51 do Departamento de
Entomologia e Fitopatologia (DEnF); 8.Aprovação do Edital de Eleição para escolha de Chefe e
Vice-Chefe do Departamento de Ciências Fisiológicas; 9.Mudança de lotação da Área de
Fisiologia Vegetal; 10.Aprovação de Chefe (Processo 23083.061968/2022-59 - Portaria Nº 6618
/ 2022) e Vice-Chefe (Processo Nº 23083.061984/2022-41 - Portaria Nº 6620 / 2022) pro
tempore do DEnf; 11.Aprovação de projeto de pesquisa intitulado: uso de óleo rico em
fitocanabinoides no tratamento da dor crônica em gatos; 12. Acordo de cooperação em pesquisa
entre a UFRRJ e a empresa Nunature; 13. Solicitação da PNR localizada na UAZ ao lado do
Hospital Veterinário de Pequenos Animais; 14. Assuntos Gerais. Encontravam-se presentes os
Conselheiros: Alba Cenélia Matos da Silva, Vice-Diretora do Instituto de Ciências Biológicas e da Saúde
(ICBS); Andre Luiz da Silva Mendes, Chefe do Departamento de Anatomia Animal e Humana; Bruna
Rafaela da Silva Menezes, Chefe do Departamento de Genética; Bruno Guimarães Marinho, Chefe do
Departamento de Ciências Fisiológicas; Elen de Lima Aguiar Menezes, Vice-Chefe do Departamento de
Entomologia e Fitopatologia; Ildemar Ferreira, Vice-Coordenador do Programa de Pós-Graduação em
Biologia Animal; Karina Annes Keunecke, Chefe do Departamento de Biologia Animal; Luiz Ricardo dos
Santos Tozin, Chefe do Departamento de Botânica; Marcelo da Costa Souza, Representante docente;
Marilene Hilma dos Santos, Vice-Coordenadora do Curso de Ciências Biológicas; Patrícia Fampa Negreiros
Lima, Chefe do Departamento de Ciências Farmacêuticas. Verificada a existência de quórum regimental, a
vice-diretora cumprimentou a todos os conselheiros presentes e solicitou a inclusão de dois itens de pauta
referentes à homologação dos editais enviados ad referendum do Departamento de Botânica para a escolha
do representante dos técnico-administrativos (Processo Nº 23083.058381/2022-62) e também do
edital para escolha da chefia do departamento (Processo Nº Processo 23083.058377/2022-02). Posto
em votação foi aprovado por unanimidade a inclusão desses dois itens extrapauta. A seguir a presidente
deu sequência à reunião passando aos pontos da pauta. 1.Informes: A Presidente solicitou aos
conselheiros que fiquem atentos aos prazos para solicitação de material ao DMSA. Como não havia mais
informes passou-se ao próximo item de pauta. Como se tratavam de progressões a presidente sugeriu
fazer a conferência/leitura dos pareceres das quatro progressões com aprovação em bloco, o que após
posto em votação foi aprovado por unanimidade. 2.Progressão funcional Processo Nº
23083.044610/2022-61, docente Andre Luiz da Silva Mendes, DAAH, do nível D3 para o nível D4
da classe de Professor Associado. A Presidente realizou a conferência da documentação do processo e
fez a leitura do parecer da comissão avaliadora, que recomendou a progressão funcional do docente.
3.Progressão funcional Processo Nº 23083.037980/2022-42, do docente Fabrício Duarte de
Almeida, DAAH, nível C2 para o nível C3 da classe de Professor Adjunto. A Presidente fez a leitura
do parecer da comissão avaliadora, que recomendou a progressão funcional do docente. 4.Progressão
funcional Processo Nº 23083.036489/2022-02, docente Rafael Ribeiro Pimentel, DBOT, nível C1
para o nível C2 da classe de Professor Adjunto. A Presidente realizou a conferência da documentação
do processo e fez a leitura do parecer da comissão avaliadora, que recomendou a progressão funcional do
docente. 5.Progressão funcional Processo Nº 23083.040881/2022-48, docente Ivo Abraão
Araújo da Silva, DBOT, nível C2 para o nível C3 da classe de Professor Adjunto. A Vice-diretora
realizou a conferência de toda a documentação do processo e fez a leitura do parecer da comissão
avaliadora, que recomendou a progressão funcional do docente. Após análise pelo conselho, as quatro
progressões funcionais foram aprovadas em bloco por unanimidade. 6.Solicitação de horário especial,
Processo Nº 23083.060286/2022-29, da servidora Ana Carolina dos Anjos Santos, no período de
03/10/2022 até 30/04/2025. A Vice-diretora realizou a conferência de toda a documentação do
processo, e fez a leitura da Portaria 6217/2022, expedida pela Reitoria, onde é concedido aos servidores
técnico-administrativos regularmente matriculados em cursos de pós-graduação, isenção de compensação
de horário no limite de até 12 horas semanais mediante prévio acordo com a chefia imediata. O conselheiro
Ildemar Ferreira questionou sobre qual seria o horário a ser adotado, porém esse horário ainda será
definido com a direção posteriormente para que as atividades da secretaria da direção (lotação da
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servidora) não sejam afetadas. Após análise pelo conselho, o horário especial da servidora foi aprovado por
unanimidade. 7.Criação da disciplina Manejo de Pragas Florestais, Processo Nº
23083.061622/2022-51 do DEnF. A Vice-diretora procedeu a leitura de todo o processo, elencando
cada tópico: Programa Analítico, Objetivos, Ementa, Conteúdo Programático, Componente Prático e
Bibliografia. A Presidente franqueou então a palavra à conselheira Elen de Lima Aguiar Menezes,
responsável pela disciplina, que explicou que a criação da disciplina foi uma solicitação da Coordenação de
Engenharia Florestal, uma vez que há necessidade de ajustes de carga-horária de algumas das disciplinas
do curso de Engenharia Florestal devido ao processo de curricularização da extensão. A presidente e alguns
dos conselheiros questionaram a apresentação da disciplina já com código, uma vez que a disciplina ainda
não foi criada; foi então informado à conselheira Elen que o código é emitido pela PROGRAD
posteriormente. Foi solicitado então que a conselheira retire o código utilizado e apresente o formulário
sem o mesmo após a deliberação pelo conselho. A presidente sugeriu que no processo de criação de
disciplinas sejam indicados mais de um docente responsável, objetivando a garantia da manutenção das
disciplinas. O conselheiro Andre Mendes argumentou sobre a necessidade de ter o nome de um docente
responsável pelas disciplinas, já que as disciplinas pertencem aos Departamentos, independentemente de
quem as ministrará, porém foi-lhe informado pela presidente que esse é um ponto solicitado na atualidade.
Após comentários e análises dos conselheiros, a criação da disciplina foi aprovada por unanimidade.
8.Aprovação do Edital de Eleição para escolha de Chefe e Vice-Chefe do Departamento de
Ciências Fisiológicas. A Vice-diretora realizou a conferência de toda a documentação do processo,
fazendo a conferência do edital e observando a composição da comissão, que deve ser composta por um
docente, um servidor técnico-administrativo e um discente, o que foi confirmado durante a leitura. Após
análise pelo conselho, o edital foi aprovado por unanimidade. 9.Mudança de lotação da Área de
Fisiologia Vegetal. A presidente explicou que a Área de Fisiologia Vegetal faz parte do Departamento de
Ciências Fisiológicas, mas que foi solicitada uma alteração de lotação, uma vez que a área se sente
deslocada dentro do departamento apesar do convívio harmonioso com os colegas. Foi informado ainda
que inicialmente verificou-se a possibilidade da Área de Fisiologia Vegetal migrar para o Departamento de
Botânica, mas o Departamento de Botânica acredita que não poderia contribuir para a Área de Fisiologia de
maneira satisfatória, incluindo a disponibilização de laboratórios específicos. A presidente franqueou a
palavra ao conselheiro Luiz Ricardo Tozin, Chefe do Departamento de Botânica, que comentou que houve
uma reunião com os docentes da Área de Fisiologia Vegetal, e que foi definido que o Departamento de
Botânica não teria a estrutura e os laboratórios necessários, mas que o Instituto de Agronomia poderia ser
uma opção melhor. O conselheiro Bruno Guimarães, Chefe do DCFis, comentou sobre o interesse por parte
do Instituto de Agronomia em receber a Área de Fisiologia Vegetal, e mencionou que o único impasse é a
respeito da monitoria, o que será posteriormente definido. A palavra foi passada à professora Silvia
Aparecida Martim, que comentou sobre o Departamento no qual a Área de Fisiologia será inserida e
argumentou sobre a importância da migração, que possibilitará uma maior inserção acadêmica e
crescimento científico devido à relação com a Agronomia. Os conselheiros Andre Mendes e Ildemar Ferreira
se manifestaram sobre a perda para o Instituto com a saída da Área de Fisiologia Vegetal, mas que
desejam ao grupo muito sucesso no novo Departamento. Após votação pelo Conselho, a mudança de
lotação foi aprovada por unanimidade. Por fim, a Presidente repassou a orientação do Diretor do ICBS de
que a liberação da sala que atualmente é ocupada pela Área de Fisiologia Vegetal seja realizada até 30 dias
após a migração para o Instituto de Agronomia. Esta orientação se deve à necessidade de espaço de físico
para atendimento de outros setores atrelados ao ICBS. 10.Aprovação de Chefe (Processo
23083.061968/2022-59 - Portaria Nº 6618 / 2022) e Vice-Chefe (Processo Nº
23083.061984/2022-41 - Portaria Nº 6620 / 2022) pro tempore do Denf. A presidente apresentou
aos conselheiros o DOU de 05 de outubro de 2022, com a dispensa do professor Irineu Lobo, da Chefia do
Departamento por motivo de saúde, e designação da professora Helena Guglielmi, como Chefe pro tempore
do Departamento de Entomologia e Fitopatologia. Também foram apresentadas as portarias 6618/2022
designando a professora Helena Guglielmi, como Chefe pro tempore e a portaria 6620/2022 designando a
professora Elen de Lima Aguiar Menezes, como ViceChefe pro tempore. O colegiado então tomou ciência da
documentação cumprimentando as novas chefe e vice-chefe do DEnF. 11.Aprovação de projeto de
pesquisa intitulado: uso de óleo rico em fitocanabinoides no tratamento da dor crônica em
gatos. A presidente apresentou o resumo do projeto, explicando que o óleo rico em fitocanabinoides tem
sido utilizado no controle de dores crônicas na medicina humana e seu uso tem se popularizado na
medicina veterinária considerando o baixo risco de toxicidade e efeitos adversos. Além disso estudos
preliminares têm demonstrado efeito promissor no tratamento de cães de companhia com osteoartrite,
melhorando sua qualidade de vida e que a pesquisa da professora Magda Alves de Medeiros se refere ao
uso do óleo em gatos com osteoartrite, podendo ser uma terapia de grande importância para esses
animais. A presidente franqueou a palavra ao Professo Bruno Guimarães, que comentou sobre a linha de
pesquisa da professora Magda, e sobre os entraves relacionados ao trabalho com Cannabis devido ao
preconceito inerente, e falou de maneira mais ampla sobre o projeto. A presidente esclareceu que apesar
de o projeto estar sendo analisado pelo CONSUNI, é a autorização da Reitoria da UFRRJ que possibilitará
que o projeto de pesquisa seja de fato iniciado. Após avaliação dos conselheiros, o projeto de pesquisa foi
aprovado por unanimidade no CONSUNI. 12. Acordo de cooperação em pesquisa entre a UFRRJ e a
empresa Nunature. A presidente fez a conferência dos documentos, apresentando aos conselheiros o
Formulário de Abertura do Acordo de Cooperação, informou que todos os documentos que devem ser
enviados pela empresa Nunature estão sinalizados e foram encaminhados, apresentando a ata de
aprovação do Departamento de Ciências Fisiológicas (DCFis). A colaboração visa um acordo de pesquisa
envolvendo Cannabis entre a Universidade Federal Rural do Rio de Janeiro e a empresa Nunature
Distribuidora do Brasil LTDA para o desenvolvimento de programas, projetos e desenvolvimento tecnológico
envolvendo produtos a base de Cannabis. Este acordo visa o desenvolvimento de pesquisas clínicas e pré-
clínicas sobre o efeito do óleo de Cannabis em animais. O projeto será coordenado pela professora Magda
Alves de Medeiros em cooperação com a empresa Nunature, situada na Califórnia (EUA), que será
responsável pelo fornecimento do óleo. O conselho então tomou ciência e concordou com a aprovação
devido à relevância e importância do acordo de cooperação para o desenvolvimento dos projetos de
pesquisa, acreditando que será um passo importante na pesquisa nessa área, ficando então a cargo da
reitoria a realização do acordo de cooperação, uma vez que isso não cabe ao Instituto. 13.Solicitação da
PNR localizada na UBC 12 ao lado do Hospital Veterinário de Pequenos Animais. Foi informado
pela Presidente que a PNR em questão pertence ao Instituto de Veterinária, e que havia sido cedida à
Reitoria para realização de um projeto que já foi finalizado. Foi dito ainda que a casa em questão está sem
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uso e precisando de reformas atualmente, e que o uso para o projeto da professora Magda Alves de
Medeiros será benéfico para a PNR, dado que a mesma será reformada com parte da verba do projeto, se
transformando então em espaço multiusuário. O conselheiro Andre Mendes sugeriu que seja especificado
que o espaço voltará para o cadastro de PNRs após a utilização da casa pelo projeto. Ele se mostrou
preocupado com o atendimento de questões legais, dado que a PNR (Próprio Residencial Nacional) tem um
caráter habitacional e, portanto, seria relevante verificar se a PNR pode ser utilizada legalmente para fins
que não sejam relacionados com moradia. A conselheira Karina Annes também comentou sobre as PNRs da
UFRRJ, mencionou sobre a finalidade das PNRs, e também sugeriu que seja verificada a questão da
legalidade. Por fim, após o debate, o colegiado foi favorável à solicitação da professora Magda Alves
Medeiros de forma unânime, uma vez que todos os conselheiros alegaram que reconhecem a importância e
o mérito do projeto, bem como da cooperação com a empresa Nunature, e o uso da PNR para o
desenvolvimento do projeto. Item Extrapauta ? 1. Homologação ad referendum de processos: 1.a.
Processo 23083.058381/2022-62 - Escolha do representante dos técnico-administrativos junto
ao Colegiado do Departamento de Botânica. A Presidente apresentou o processo contendo o edital
para escolha do representante dos técnicos do Departamento de Botânica, realizando a conferência das
datas e dos componentes da comissão, e informou que a inscrição das chapas concorrentes já ocorreu e
que a votação é em novembro, entre os dias 21/11/2022 e 23/11/2022. Os candidatos são os servidores
Thiago de Azevedo e Thiago Oliveira, concorrendo em chapa única para representação de fevereiro de 2023
a 2025. A homologação do edital (Processo 23083.058381/2022-62) que foi enviado ad referendum foi
aprovada por unanimidade pelos conselheiros. 1.b. Processo 23083.058377/2022-02 - Processo
eleitoral para o cargo de chefe e vice-chefe do Departamento de Botânica. A Presidente apresentou
o edital para eleição de chefe e vice-chefe do Departamento de Botânica, referente ao biênio 2023 ? 2025,
fez a leitura dos nomes dos membros da comissão, e informou que a inscrição das chapas já ocorreu, e que
a eleição terá uma chapa única composta pelas docentes Maria Verônica Leite Pereira Moura (chefe) e
Jacira Rabelo Lima (vice-chefe). Por fim, foi informado que a votação do processo eleitoral do
Departamento de Botânica ocorrerá entre os dias 21/11/2022 e 23/11/2022. A homologação do edital
(Processo 23083.058377/2022-02) que foi enviado ad referendum, foi aprovada por unanimidade pelos
conselheiros. 14. Assuntos Gerais. A presidente perguntou se algum dos conselheiros teria algum item
para tratar nos assuntos gerais. O conselheiro Andre Mendes mencionou o memorando da PROGEP que
indica a existência de inconsistências no ponto eletrônico dos servidores técnico-administrativos, e
questionou quais seriam estas inconsistências, argumentando que não estava claro o que tem ocorrido e
sobre o que a PROGEP estaria se referindo, ao que foi informado pelo Conselheiro Luiz Ricardo Tozin que as
questões relativas ao ponto eletrônico têm sido tratadas nas reuniões que ocorrem às sextas-feiras com a
PROGEP. O conselheiro Andre Mendes expressou também seu descontentamento em relação à liberação de
espaços físicos que pertencem ao ICBS, mas que estão situados em outros Institutos, argumentando que a
utilização destes espaços têm passado por imbróglios. O conselheiro comentou que estes imbróglios
ocorrem devido ao entendimento de que os locais em questão fazem parte atualmente dos Institutos nos
quais estão localizados fisicamente, e não ao ICBS. Após um debate entre os conselheiros a respeito da
fala do professor Andre Mendes, a presidente informou ao professor que qualquer distribuição de espaços
que pertencem ao ICBS serão discutidas e aprovadas pelo conselho. O conselheiro Ildemar Ferreira pediu a
palavra a parabenizou a Diretoria do ICBS, em especial a vice-diretora Alba pela organização e pelo
sucesso da SNCT 2022. A vice-diretora agradeceu pelo reconhecimento do professor Ildemar, bem como
pela colaboração dos docentes e discentes do ICBS e do servidor Ericson Mello, ex-secretário da Direção do
ICBS e atual responsável pelo Restaurante Universitário, que se esforçou para disponibilizar almoço para os
alunos dos colégios visitantes. Falou que esse momento foi muito importante para o instituto, pois houve
uma interação muito grande entre os colegas e também com membros de outros institutos, o que é de
fundamental importância para o fortalecimento da Universidade. O conselheiro Luiz Ricardo Tozin, chefe do
Departamento de Botânica, solicitou que fosse registrado em ata seu incômodo com a forma como
transcorreu a flexibilização de horário dos servidores técnico-administrativos ocorrida no início da
implementação do ponto eletrônico, durante o recente período de recesso, onde não foram feitos
esclarecimentos de forma clara e o mesmo se encontrou em uma situação desconfortável junto aos seus
técnicos. Nada mais havendo a tratar, a Vice-diretora agradeceu a presença de todos, dando por encerrada
a reunião às doze horas e seis minutos e para constar eu, Ana Carolina dos Anjos Santos, lavrei a presente
ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos conselheiros participantes à reunião.
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